

FOTOGRAFIAS

Semblanzas de partidos políticos

«EL PARTIDO DE LERROUX»

He aquí un partido que será una fuente inagotable de personajes y personajillos, de ministros y gobernadores, dentro de poco. Largo tiempo ha esperado. Su historia puede reducirse a una palabra: *esperar*. La perseverancia ha cubierto de flores los años que se fueron. La realidad es otra. Ha llegado la República.

El partido radical es uno de los partidos republicanos que mayor número de afiliados cuenta. Casi todos se deben al verbo grandilocuente y prometedor de su jefe, excelente propagandista de ilusiones que al trocarse en realidades perdieron aquel hermoso colorido de que las dotaba el animador y excitador de los jóvenes bárbaros.

Lerroux es una gran figura del régimen novísimo. Es una gran figura decorativa y presidencial, porque Lerroux es el presidente «a natura». Aunque le vistiesen de uñer estaría presidiendo siempre. Su fisonomía, sus bigotes, sobre todo sus bigotes que ejercen sobre los radicales una influencia magnetizadora, son de presidente.

El partido de Lerroux es un gran partido. Un gran partido para mujeres también. Oigamos sino a Clara. Sin el partido radical, esta mujer, *mater conscripta*, que diría Cicerón, como estrella de la política.

El partido radical se ha impuesto la benemérita obligación de ayudar a los catalanes a salirse con la suya. ¿Por qué? Veamos.

El presidente y presidenteable señor Lerroux tiene ya de antiguo en Barcelona un periódico, *El Progreso*. Este periódico ha destilado siempre un federalismo inspirado en las doctrinas de Pi y Margall y en los consejos de D. Alejandro. Sin duda todo el federalismo de *El Progreso* y del partido radical nace del deseo de no perder el apoyo de los catalanes, o de algún embrollo obscuro que ni a unos ni a otros les conviene poner en claro.

Hubo una temporada hace algunos años en que se recrudeció el problema separatista. Entonces el garboso D. Alejandro salta a pasear por las rambas luciendo en el sombrero una cinta roja y guada como prueba de su españolismo.

El partido Lerrouxista ha olvidado esto. Su minoría en la Cámara tonificante y constituyente se ha puesto los guantes para combatir con los socialistas. Los *marchés* son interesantes, más que por otra cosa, porque quien saldrá perdiendo será España. A este paso, entre unos y otros, la dejarán K. O.

Considerable fue el número de electores que votaron en las elecciones a Diputados al jefe del Partido radical.

Esto constituyó un gran triunfo para Lerroux y su partido. El fue la esperanza de miles de electores de toda España.

El señor Lerroux, pronunciando bromas místicas llenas de serenidad, protestando el profesar principios democráticos y liberales, poniendo como base a su propaganda el respeto recíproco, respeto al sacerdote, al seglar, a todo el mundo; se conquistó la simpatía de miles de votantes, votantes partidarios del orden y de la justicia. Fue la voz melodiosa de la sirena que atrae a los que escuchan. Fue la ingenuidad picando el anzuelo de la habilidad.

El partido radical no puede como tal partido encargarse del Gobierno porque carece de elementos capaces de gobernar lo mejor posible. No tiene hombres. Sólo tiene figuras democráticas un poco viejas ya, que se eclipsan todas ante el deslumbrante resplandor de su jefe. Con figuras decorativas no se puede ir a ninguna parte. Y del resplandor deslumbrante más o menos vivo no cabe esperar la reconstitución de España que debe empezar por establecer el orden, el respeto a todas las ideas y una balanza de justicia que no se incline a favor de unos y en perjuicio de los demás.

El partido radical, como todos los partidos políticos, cumple a las mil maravillas su cometido: partir, partir el corazón de España en mil pedacitos, partir la unidad de la patria, partir el espíritu nacional.

Jacinto TORIO.

Madrid, 1931.

SECCION AGRARIA

CUANDO LAS BARBAS DE TU VECINO VEAS PELAR.....

¡Conquenses! Veréis que por muchas regiones españolas van generalizándose las huelgas, los disturbios, los conflictos y los trastornos sociales.

Las casas del pueblo, ayudadas por los delegados gubernativos, van imponiendo unas bases de trabajo y unas normas de conducta, cuyas consecuencias son impedir la creación de nuevas riquezas y la ejecución de las labores ordinarias de la ya creada, paralizándose la producción y aumentando el paro y la miseria. Ahora que es más necesario producir, se coadyuba a destruir. Ahora que hace falta dar confianza, se acrecienta la inquietud.

No se atribuyan estos efectos al deseo de boicotear la República, cuando muchos de los labradores hoy arruinados clamaron por ella y todos en general, han hecho durante los primeros meses de su instauración, en que las heridas están más sensibles y el ánimo de sus adversarios más hostil en unos y más deprimido en otros, los mayores sacrificios, tanto para atender a los obreros como para complacer y ayudar a las autoridades, no obstante el convencimiento íntimo de su culpabilidad en el mal y de su error en consentirlo o en fomentarlo y de contar con su ingratitud para olvidar aquellos sacrificios.

Reconózcase el yerro: la crisis de autoridad, las propagandas imprudentes, los proyectos desatentados, las declaraciones indiscretas, las medidas inconvenientes, los decretos persecutorios, los alojamientos esteriles e indisciplinadores, los socorros infructíferos...; y corríjase inmediatamente. Restáurese el principio de autoridad, impóngase el respeto a personas y cosas, asegúrese el disfrute de éstas, restablézcase la disciplina y la jerarquía del trabajo, garántese la tranquilidad, ayúdese con crédito a los que ya lo perdieron, levántese a los propietarios la amenaza de castigarlos con una expropiación tanto más amplia cuanto mayor sea su laboriosidad cultural y respétese un justo margen de beneficios, y el trabajo se reanuda.

Vosotros conquenses, que ahora vais sintiendo el cerco ansioso de las desmedidas pretensiones de las casas del pueblo, escarmentad en la cabeza de los labradores extremeños, andaluces y manchegos, que, aislados, desorientados y egoístas esperando cada uno que otro le sacara las castañas del fuego, han ido siendo fácilmente vencidos.

Pensad, que la prensa radical obrerista, excita a la clase obrera a establecer sus órganos de lucha, sus armas de combate y sus milicias revolucionarias para imponer su control, «tomar la tierra», arrastrar dicha clase hacia el odio y la vengansa contra la demás y alzar su poder contra el de la burguesía.

Examinad el grado de debilidad, en que por vuestra desunión, os encuentra el ataque de las masas obreras. Ved si podríais elaborar siquiera unas bases de trabajo y un patrón o rendimiento normal del mismo por cada faena y clase de terreno que cuente con general asentimiento; si contáis con Comisiones inspectoras capaces de ejercer una eficaz vigilancia de los contratos de trabajo y con defensas organizadas para reclamar eficazmente contra la infracción de los mismos y con el apoyo moral y material de una

colectividad numerosa, a dichas reclamaciones.

Y, si como creo, no contáis con esos elementos de defensa, para resistir la presión de esas masas, apresuraos a poner remedio a vuestro aislamiento y debilidad, sindicándoos.

No es que se os excite a rechazar las justas reivindicaciones obreras que vuestras explotaciones consientan, aun mermando vuestros beneficios, sino que os estimulamos, a que entre todos fijéis y demostréis el justo límite de su posibilidad y las garantías de su eficacia, remováis los obstáculos que impidan las inexcusables mejoras obreras, racionalicéis y fomentéis el trabajo, educéis a vuestros obreros, los asociéis a vuestras empresas y los solidaricéis con vuestros intereses. Así lo exigen los nuevos tiempos. La aparcaría, la asociación, el Coto social, el Sindicato agrícola, la colonia, la parcelación, la participación de beneficios y el accionariado obrero, os brindan medios para la solución.

HERRERA.

Afiliado a la A. C. A. de Cuenca.

CHILINDRINAS

Una oración y una lágrima

Una lágrima, pura expresión de condolencia espiritual, por los mártires a quienes santamente sacrificó la ira venenosa de varios mortales avechados en Castilblanco (Badajoz); una oración, suplica fervorosa encaminada al logro de preciosos mejoramientos humanos, por la convertibilidad al bien de cuantos en aquel pueblecito extremo delinquieron tocados de ruidura.

Esto, que tan poca cosa parece y tan fácilmente puede otorgarse, pediríamos a nuestros connacionales hoy de tener autoridad para rogar y justos títulos para persuadir.

Para los inductores, bichos perniciosos que preconcebidamente aconsejan ir contra el orden y fijen asustarse cuando los aconsejados producen el desorden; que agudieren la licitud y cantan, cuando se tambalea, las ventajas de la illicitud; que artemente buscan el mejoramiento, la satisfacción propia, no importándoles para lograrlos, envenenar con el error la conciencia y el cuerpo ajeno; que predicen, entre mil irrealdades más, la igualdad, y apenas pueden, se encaraman sobre la espalda de su inconsciente auditorio para, ya elevados, vivir de la desigualdad... ¿qué pedir? ¿Que espontáneamente merme su egoísmo y acrezca su bondad? ¿qué tengan más conciencia y menos mala fe? Tal vez, de intentarlo, no se lograsen resultados prácticos; acaso la utopía luciera nuevos brotes.

Pidamos, pues, que por quien puede y debe imponerle se obligue a *tragar legalidad* a cuantos premeditadamente envenenan seres humanos con el inhumano tóxico de la ilegalidad.

J. Escudero Picazo.

5 Enero 1932.

PENSION HELVETIA

SANTIAGO VERA

ATEORA, 103 al 107, pral.

MADRID

TELEFONO 72.260

Esta casa tiene el gusto de recomendar a su distinguida clientela de Cuenca y su provincia, que pueden encontrar en ella pensión completa, dos de 7,50 a 8 pesetas.

Través, metro y automóviles a la puerta de casa.

De broma... y de veras

—¿Has asistido al mitin de Priego?

—Sí, hombre. No faltaba más. Quería yo oír a los oradores de afirmación católica. Sobre todo a Gil Robles.

—¿Pero ha estado Gil Robles?

—¿Lo que a Priego no podía ir?

—Lo que dijeron que el anuncio de su participación en el mitin era un camelo.

—El camelo es otro. Es predicar a los obreros la felicidad de Jauja, y dejarlos después con un palmo de narices. ¡Ya lo creo que ha estado Gil Robles! Y ¡ya, ya un nene! Si yo fuera comunista o socialista, recomendaría a mis compañeros de comunismo, que no lo oyeran.

—¿Y por qué?

—Pues porque oyéndolo, perdería muchos adeptos en partido.

—Oye. Cuéntame lo que dijo.

—Chico, estoy de prisa, y no me puedo entretener. En otra ocasión será.

—Siquiera, dime. ¿Hablo algo de la disolución de Cortes?

—Sí; dijo que se disolverán pronto, aunque muchos diputados, de los que no dicen pfo, quieren que las Cortes sean eternas.

—¿Y por qué?

—¡Tomal! Pues porque así irán cobrando sus mil pesetillas mensuales con poco trabajo, en esta república de trabajadores.

Cuentan algunas personas, que asistieron al mencionado mitin de Priego, que ese diputado señor Fanjul, manifestó al público que alguno o algunos delegados del Gobernador civil de Cuenca enviados a los Ayuntamientos, creo que para revisión de cuentas municipales, han cobrado, en concepto de dietas, un par de días, la menos quinientas pesetas.

El auditorio quedó asombrado al oír al Sr. Fanjul esta declaración.

Yo creo que puede haber razón para asombrarse, o puede no haberla.

Distingamos. Si las quinientas del día son exclusivamente para el Delegado del Gobernador, hay motivo para asombrarse, porque puede ser que las gane Llopis en dos días; pero, si las quinientas beatas (con perdón de los láicos) no son para él solo, no le corresponderá más que su parte.

Mas supongamos que el Delegado tiene mujer, siete hijos y suegra. Entonces, dividiendo las quinientas pesetas entre los diez, les corresponderá a cincuenta pesetas.

Pero supongamos que el delegado no tiene más que otra persona con quien partir, por ejemplo, su padre. Le corresponderán a cada uno doscientas cincuenta pesetas.

Supongamos más. Que todos los delegados fuesen hermanos, y cada uno entregase al padre las doscientas cincuenta pesetas, que por paternidad le correspondiesen. ¿Cuánto ganará el padre?

Y sigamos con las suposiciones.

Pero lectores, no puedo continuar, porque llega el chico de la imprenta, y me pide original para el periódico.

No sigamos suponiendo.

PACO.

CARTAS INGENUAS

IX

Villablancia y Enero de 1932

Mi querido sobrino Filiberto: Gran satisfacción tuve al saber que poco a poco vas pensando como yo y desengañándote de las gentes que nos prometieron darnos la felicidad por arrobos y nos están dando desasosiegos y disgustos por quintales. Ya sabes mi modo de pensar y no digo mas porque tengo la mosca tras la oreja de que estas cartas se hacen públicas y las le endiaba el moro señor Muza.

Te deszo ante tú un guen año con mas felicidad que el pasado, que aunque no hubiera venido na hubiésemos perdido. Que el diablo cargue con su anima si es que tiene valor pa ello.

Me enteré de lo que me contabas ha pasado en Castilblanco onde quisieron robar en la tienda de un tal Zamora, y estos robos que enantes eran cosa no vista, hoy desgraciadamente es cosa corriente que por suceder los dos dias diariamente no causan extrañeza, pues los robos, atracos, crímenes, motines y asesinatos se hacen ya como quien estornúa. Lei en un papel de Madrid que ende que tenemos a los republicanos han muerto en la España por las huelgas y motines mas de quinientas personas, con tres o cuatro veces mas de heridos, y no hay día que no se carguen uno u dos, según dicen los periódicos. Enantes nos asustaba que en Melilla hubiese dos o tres muertos por los que declan pacos aunque eran moros y por aquello de los convoyes y descubiertas; pero tó acabó con lo de Alucemas con Primo de Rivera, y agora se han trasladado a nuestro país y nos matamos poco a poco unos a otros por mor de la libertad y de la fraternidad que es andar a tiros a toas horas. Esto parece que es como dicen que dijo un rey que trujimos de fuera y que entodavía está su fotografía en las monedas de aduro, que dijo que la España era un presidio desatao, y así es ende que abrieron las cárceles y han soltado a to lo malo pa que no podamos vivir los guenos.

Celebré tu invento de tener una almama pa si llega la ocasión, y yo me he preparado una maza de picar espanto pa picar los sesos a quien quiera entrar en mi casa, y que me la quiten como arma prohibida.

Pocas novedades por acá, sino es un frío que pela, lo que no me extraña con tanto fresco como anda por el mundo. Y a propósito de frescos te voy a contar lo que me ha sucedido con la mujer del alcalde que ha resultado mas fresca que un chupon de hielo. Pa tener algo pa estas Navidades pasás, hizo mi mujer unos pocos sequillos que llevó al horno mi chica Lorenza, pero cuando tué por ellos no estaban ya, que dijo el hornero que se los había yevao equivocao la alcaldesa con los que ella también había hecho. Mi mujer fué a pedirselos, pero la muy tunanta habla conviñado con ellos a mucha gente, teniendo mucha guasa por ello. Yo fuide a ver al alcalde, que es Feliciano del Moral, guena persona hasta que le han hecho alcalde que se ha soltado el pelo a hacer barba-

ridades, y me dijo que él no sabía ná ni se metía en ná, pero ni me daba los sequillos ni las latas onde Ivan, por lo que mi Basilia se trujo una amasaera en prenda. Tó es lo tuvo un final gracioso, pues yo había hecho una ocena de sequillos con picante y jalapa pa tener broma con los amigos el día de los Inocentes, y de estos han comido la mujer del alcalde, el médico don Aveilino de la Tuesta que nos ha salio socialista y el secretario del Ayuntamiento, y se pasaron el día de carreras y haciendo lo que dicen que hizo doña María Sarmiento; y como dijeron que estaban envenenao han denuncia al hornero, el hornero ha denuncia a mi mujer y yo he denuncia a la alcaldesa y no se si acabaremos en la cárcel o en el manicomio. Ya ves las clases de personas que nos gastamos por acá y no me extraña heiga tanto frío en este pueblo y en toa la nación.

Si esto es pa tomarlo a broma y ver como se prigan ciertas gentes que se las hechan de personas, hay otras cosas que indinan a to hombre honroso y de sentimientos como Dios manda. Lo sucedido en un pueblo de Badajoz onde han asesinado a cuatro ceviles, no tie nombre y palce mentira que heiga hombres tan criminales y tan salvajes como esos de Celepinas que se comen unos a otros; pero aun es mas salvaje que ciertos españoles pedriquen esas cosas y sobre tó que una mujer que es de los diputados y que es alemana o hungara, porque española no può ser, aun digan cosas pa disimular y disculpar lo que entre lo cevilizao no se escusa enjamás. Aquí verás sobrino onde acaban esas pedricaciones que emprendian por hablar de humanidad, de igualdad y del bien del obrero del proletario pa terminar en asesinatos tan salvajes. Dios heiga cogido las almas de los probes ceviles, y a sus mujeres e hijos no se si se acordarán de ellos como a las mujeres e hijos de esos que tanto nos han cacareao y salen hasta en los anuncios de los teatros, que ante la muerte tós debemos ser lo mesmo y así debíamos socorrer a las viudas y a los huérfanos de esos mártires. A mí me indina los que predicán esas cosas y adespues se escapan y dejan a otros hacer de asesinos y ellos cobran sus pesetas por estas cosas que debían ser penadas con muerte y defuimiento, que crímenes como estos manchan a cualquier república o monarquía o ditadura o lo que sea, por ser cosa de salvajes y no de cevilizao.

No te digo más por que estos sucesos me sublevan la sangre y se me può escapar la pluma y diga algo inconveniente.

Gregorio el herrero que esta en casa me dá recuerdos pa tí y me dice te diga que cuando vas a venir por acá unos días. Que tengáis un feliz año te desea tu tío con un fuerte abrazo.

Agapito Tordillo

Por la transcripción:

Juan de Cuenca.

DIVAGACIONES SOBRE AUTONOMIAS E IDIOMAS REGIONALES

A los estudiantes de Vinsicón (Pontevedra), como homenaje.

Dos problemas candentes artificialmente, vácuos y carentes de sentido realista actual que a las Constituyentes se le han presentado son los de las autonomías, careta con que se disfraza las locuras separatistas de exaltados y anónimos personajes, y el correlativo a esta autonómica separación conocido con el nombre de idioma regional o dialecto, haciendo surgir unas y otros del desuso.

Es algo cavernícola querer volver las espaldas al progreso dirigiendo la mirada hacia las cosas y costumbres que pasaron los umbrales de «la maestra de la vida» y se hallan reposando en el campo de la historia con el ansia de volverlas a la existencia. La perfectibilidad, que es ley universal en el hombre las ha dejado atrás. ¿Que descansen!

No es que los dialectos, por ejemplo, no merezcan consideración bajo el punto de vista fol-

klórico y como germen gendrador del idioma nacional que, como ocurre con el gallego o galáico lusitano, según Menéndez y Pelayo, fué la cuna del actual castellano y en él escribió sus obras poéticas más importantes Alfonso X, el sabio, Las Loas a la Virgen entre otras, y según Castelar en el fogar de «Bregan» es donde dió los primeros vagidos el idioma de Cervantes y de Fray Luis de León, pero de esto a anhelar darle cooficialidad en las escuelas y Tribunales de justicia media un abismo, tanto más grande cuanto se siente en la actualidad toda lo contrario.

La razón de ser de los dialectos tuvo, como todo lo que existió, su tiempo, hoy no; no puede volverse a ellos y todo intento fracasaría y sería tachado de locura como lo hubiese sido de tal si el actual inglés y alemán quisieran tornar a sus lenguas originarias, al anglo-sajón, y las neolatinas: Rumano, Dálmata, francés, italiano, español, provenzal... aforando su madre, volviessen al Lacio.

Los pueblos sienten en la épo-

ULLOA-OPTICO  
DIAF-LENTES  
CARMEN, 14 - MADRID